
2018年6月13日 星期三

编辑：娄士强 美编：郭传靖A02 评论

日前 ,山东省教育厅等五
部门联合制定并印发了《山东
省 学 校 体 育 三 年 行 动 计 划

（2018-2020年）》，对全省学校
体育工作作出一系列安排。其
中特别提出，要实施学生体质
提升计划，到2018年底，各级各
类学校全部落实学生每天一小
时校园体育活动，学生体质健
康水平达到全国先进水平。

这样的行动计划值得点
赞，不仅显示了我省对学校体

育工作的高度重视，也在很大
程度上提升了行动计划的可操
作性。基于提升学生身体素质
和健康水平这一学校体育的基
本目标，特别推出学生体质提
升计划，通过落实课间体育活
动制度、“每天一小时校园体育
活动”制度等措施，切实加大校
园体育的“运动量”。这样的设
计尤其抓住了问题的关键。

长期以来，学校体育尤其
是中小学体育一直存在“运动
量”不足的问题。“运动量”不足
的首要原因在于运动时间不
足——— 应有的体育课时间被挤
压，应有的课间体育活动被叫
停。其间，有对体育课的各种偏

见，更有某种出于畸形安全观的
考量。由此，体育课能少上就少
上，课间把学生“圈”在教室少
动，成了不少学校的第一选项。

对此，相关治理几乎一直
都没有停过。2007年下发的《中
共中央国务院关于加强青少年
体育增强青少年体质的意见》
和2010年发布实施的《国家中
长期教育改革和发展规划纲要

（2010-2020年）》都明确规定
“保证学生每天锻炼一小时”。
2011年，教育部还专门制定并
印发了《切实保证中小学生每
天一小时校园体育活动的规
定》，要求各地根据本规定要求
制定具体实施细则，认真贯彻

执行。在这些关于“每天一小时
校园体育活动”的文件中，对课
间尤其是大课间如何安排体育
活动都有明文规定。

但是总体看来，治理效果
并不理想，校园体育“运动量”
不足的问题并没有根本性的改
观。就核心内容而言，我省这次
推出的学生体质提升计划，在
很大程度上也是对既往治理
之策的一次重申。重申的背
后，是可贵的清醒与难得的
勇气。学校体育还没有更好
地 体 现 对 学 生 体 质 的“ 看
重”，理想中的治理效果还没
有达成，还需要继续努力。看
到这一点，就是清醒，有了这

份清醒，才能以钉钉子的精神着
力抓好相关制度的全面落实。而
这一点，也正是一种勇于进取积
极作为的表现。

说实话，短期内全面落实
“每天一小时校园体育活动”，
实在不是一件容易的事。为了
不因为走得太“仓促”而影响了
治理效果，不妨先从小处着手，
设法让中小学生尤其是小学生
的课间先动起来——— 为孩子们
的课间活动“松绑”，开拓他们
的运动空间。即便是这看似微
小的改变，也都需要付出很大
的努力。其中，就包括主管部门
对学校的授权与赋能，包括学
生家长对老师的鼓励与包容。

先让中小学生的课间动起来
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举报垃圾短信被拉黑，举报还有何用

□夏熊飞

年初，成都的周先生发现
自己收不到银行通知短信了，
而一些软件的验证码短信也收
不到了。辗转找到第三方短信
发送服务商后，他被告知：因为
多次向12321举报垃圾短信，他
的手机号被拉入了黑名单。想
解封，需要保证不再举报。（6月
12日《成都商报》）

12321举报中心，是中国
互联网协会受工信部委托设
立的网络不良与垃圾信息举

报受理机构。民众向12312举
报垃圾短信，不仅是在维护
自身权益，也是为净化大的
通信环境贡献个人力量。可
在这起非典型案例之中，举
报垃圾短信却成了费力不讨
好之事，不仅没有对垃圾短
信发送者造成威慑，反倒让
自己进了第三方短信发送服
务商的黑名单。

垃圾短信是可能再不会
收到了，可正常的各类通知短
信同样也无法接收了。在实名
认证普遍推行的今天，无法接
收通知短信就意味着绝大多数
的互联网服务都无法使用，造
成的困扰不可谓不大。也许正

是以为抓住了用户软肋，服务
商才有底气在用户讨说法时不
是赶紧解封，而是需要用户保
证不再举报，店大欺客姿态尽
显无遗。

“将用户拉入黑名单是出
于对投诉率的考量”，可见用户
的举报在服务商眼中颇具“杀
伤力”。可其不是通过改进服务
来降低投诉率，而是粗暴将举
报用户拉入黑名单。这种“不解
决问题而是解决提出问题的
人”的做法，简直愚蠢至极，是
典型的鸵鸟思维在作祟，以为
能减少投诉，实则只会给自己
招来更多的非议，这次被媒体
曝光、被舆论谴责，就是简单粗

暴思维与做法的代价。
当然，对于拉黑举报用户

的做法，不能仅仅限于曝光
与举报，相关的职能部门必
须迅速介入。当务之急是恢
复举报用户周先生接收通知
短信的功能，让服务商要挟
用户的阴谋无法得逞。其次，
要对服务商拉黑举报用户的
行为加以调查，要对其拉黑
举报用户行为施以惩处，另
外还要调查清楚是否存在拉
黑其他举报用户的行为。最
后，要进一步加大对垃圾短
信治理的力度，不仅要使举
报渠道更加畅通，确保举报
事项件件有回音，而且要从

源头着手，规范第三方短信
发送服务商的行为。

用户举报是治理垃圾短
信的重要组成力量，可如果
举报的后果是换来自己进入
服务商的黑名单，正常的通
知 短 信 接 收 服 务 都 无 法 使
用，那无疑会消解这支重要
的力量，从而让治理效果大
打折扣。因而，监管部门必须
要有霹雳手段，来为举报用
户撑腰，让服务商不敢肆无
忌惮地胡作非为，这既是职
责所在，也是管理能力与水
平的体现。

葛公民论坛

本报评论员 王学钧
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